

|                     |   |
|---------------------|---|
| <b>Zeitschrift:</b> | Annuaire suisse de science politique = Schweizerisches Jahrbuch für Politische Wissenschaft |
| <b>Herausgeber:</b> | Schweizerische Vereinigung für Politische Wissenschaft                                      |
| <b>Band:</b>        | 7 (1967)  |
| <b>Artikel:</b>     | La science politique en suisse durant l'année 1966 : enseignement, recherches et travaux    |
| <b>Autor:</b>       | Ruffieux, Roland  |
| <b>DOI:</b>         | <a href="https://doi.org/10.5169/seals-171136">https://doi.org/10.5169/seals-171136</a>     |

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# LA SCIENCE POLITIQUE EN SUISSE DURANT L'ANNÉE 1966

Enseignement, recherches et travaux

par

ROLAND RUFFIEUX

*Professeur aux Universités de Lausanne et de Fribourg*

Dans le courant de l'année 1965, le comité de l'Association suisse de science politique a décidé de procéder à une enquête sur l'enseignement de la science politique dans les universités suisses, sur les projets de recherches en cours pour 1966, ainsi que sur les principaux travaux académiques touchant cette discipline. L'intention du comité était d'abord de mettre en lumière le caractère interdisciplinaire de la recherche, d'évaluer ensuite l'ampleur des travaux placés dans une « perspective » politologique, enfin d'apprécier l'importance prise en Suisse par la science politique, là où son autonomie est reconnue.

Un premier bilan, établi à l'intention d'une publication scientifique allemande<sup>1</sup>, avait, en effet, démontré que si la science politique avait acquis un domaine de recherches qui lui était propre — surtout l'étude des élections et des votations, du parlement, des structures fédéralistes et de la démocratie directe — ses préoccupations étaient partagées par un certain nombre d'enseignants et de chercheurs relevant des autres sciences sociales.

L'Institut de science politique de l'Université de Lausanne, relevant de l'Ecole des sciences sociales et politiques, se chargea de la réalisation pratique de l'enquête. Les domaines particuliers de la science politique furent définis de la manière suivante:

1. la théorie politique,
2. les institutions politiques,
3. les partis, les groupes et l'opinion publique,
4. les relations internationales.

Le questionnaire, établi en accord avec le comité, fut adressé à trois catégories d'intéressés : les instituts et séminaires universitaires ; les enseignants, soit titulaires d'une chaire, soit chargés de cours ou privat-docents ; les autres spécialistes. A la première catégorie, il était demandé des informations sur le statut, le personnel à disposition, les projets en cours, les publications et autres activités significatives. Les enseignants furent questionnés sur les cours qu'ils professaient, sur les travaux pratiques qu'ils dirigeaient, sur leurs recherches personnelles, sur les thèses et les

<sup>1</sup> ROLAND RUFFIEUX / ERICH GRUNER, « Die Schweizerische Vereinigung für Politische Wissenschaft und die Pflege der Politischen Wissenschaft in der Schweiz », *Politische Vierteljahrsschrift*, Zeitschrift der Deutschen Vereinigung für Politische Wissenschaft, 1966 (7), 3: 483-493.

licences en préparation sous leur direction, ainsi que sur leur participation à des congrès et à des colloques. On demandait aux spécialistes non rattachés à des universités des informations sur leurs travaux et sur leurs activités scientifiques.

L'envoi du questionnaire se fit d'une manière très large, sur la base de l'annuaire des universités suisses, du fichier des membres de l'Association et d'autres informations. 223 questionnaires furent expédiés, dont 108 en Suisse romande (Fribourg inclus) et 115 en Suisse alémanique. L'Institut a reçu 45 réponses, ce qui représente un taux de 20 % environ. Cette participation peut être qualifiée d'assez encourageante quand on connaît la réticence traditionnelle de nos savants à fournir des informations sur leurs travaux, réserve qui contraste avec l'accueil réservé à l'étranger à de telles entreprises et l'importance prise par les échanges scientifiques<sup>1</sup>.

L'ensemble des professeurs et des instituts de science politique ont fourni des informations. Les juristes ont ensuite donné le plus fort taux de réponses, suivis des sociologues. Historiens, économistes, géographes et psychologues ne se sont pratiquement pas sentis concernés. En ce qui touche les diverses questions posées, l'information porte avant tout sur l'enseignement et les séminaires, à un titre moindre sur les projets de recherches. Les réponses reçues ne permettent guère de se faire une idée des moyens à disposition ni du nombre des étudiants dirigés. Dans la présentation des résultats qui suit, les informations sont regroupées par universités.

\*

L'Université de *Bâle* ne possède ni département ni institut de science politique. La branche, la plus en rapport avec celle-ci, est le droit public. L'*Öffentlich-rechtliches Seminar* dispose d'un assistant à mi-temps; son directeur, le professeur *Kurt Eichenberger*, annonce les projets suivants:

- a) Prüfung des Verfassungsentwurfs für den wiedervereinigten Kanton Basel (Fassung der 1. Lesung), (WS 65/66);
- b) Staatsrechtliche und staatspolitische Aspekte der staatlichen Planung (SS 66);
- c) Probleme einer Wirtschaftsverfassung (WS 66/67).

Ses travaux pratiques et ses projets ont porté sur:

- a) Probleme der Kontrolle des Parlaments über Regierung und Verwaltung (Teilnahme an der Revision des Geschäftsverkehrsgesetzes);
- b) Probleme der Regierungs- und Verwaltungsreform in einem Kanton (Aargau);
- c) Probleme einer Departementsorganisation im Bund (EMD);
- d) Probleme der Stellung, Funktion und Organisation des Bundesrats und der Departementsspitzen;
- e) Staatsrechtliche und staatspolitische Aspekte der Planung;
- f) Die Institution von Parlamentssekretariaten in den Kantonen;
- g) Die politische Problematik von selbständigen Staatsanstalten.

---

<sup>1</sup> Pour ne citer qu'un exemple récent: « Cours et travaux inédits de science politique (année 1966) » (liste établie par J. MEYRIAT), *Revue française de science politique*, 1967 (XVII), 2 (avril): 398-424.

Le professeur *Adolf Gasser* traite également des questions de science politique dans la chaire qu'il occupe (*Verfassungsgeschichte der mittleren und neueren Zeit*). L'été 1966, il a donné un cours sur « *Der genossenschaftliche Staatsgedanke in der Schweizergeschichte* » et il insère périodiquement, dans son programme, un cycle intitulé « *Die Verfassungen und Verwaltungssysteme der wichtigsten Staaten der Gegenwart* ». M. *Arnold Künzli* est chargé de cours pour la philosophie politique depuis le semestre d'hiver 1966-67. Il a donné, durant ce semestre, un cours sur les utopies et contre-utopies révolutionnaires et sur le révisionnisme marxiste. Des thèses sont en préparation sur Ernest Bloch, Jean-Paul Sartre, Marx-Heine, ainsi que sur le charisme selon Max Weber et son application au cas de Hitler.

\*

Selon les informations du Rechtswissenschaftliches Seminar de l'Université de *Zurich*, cette haute école ne possède pas d'institut, ni même de chaire consacrée à la science politique. Toutefois le domaine de la politique fait l'objet de cours organisés en commun par les Facultés de droit et de lettres (Phil. I). Au semestre d'été 1966, onze professeurs ont donné treize cours et séminaires, ouverts aux étudiants de toutes les facultés, sous le titre: « *Vorlesungen und Übungen zur staatsbürgerlichen Ausbildung und aus dem Gebiete der politischen Wissenschaften* ».

Titulaire d'une chaire de droit public, le professeur *Dietrich Schindler* donne des cours sur les sujets suivants:

- a) Europäische Organisationen;
- b) Die Vereinten Nationen (Recht und politische Entwicklung);
- c) Moderne Bundesstaaten in vergleichender Sicht;
- d) Politische Parteien und Interessenverbände im modernen Staat.

Quant aux travaux pratiques, ils s'organisent ainsi:

- a) Völkerrechtliches Seminar (Probleme der Vereinten Nationen, Probleme der schweizerischen Neutralität);
- b) Seminar über Fragen der europäischen Integration;
- c) Seminar über Probleme des Föderalismus.

Un certain nombre de thèses sont en cours sur des sujets concernant la science politique: « *Die Assoziation von Staaten mit internationalen Organisationen* »; « *Die Assoziation von Staaten mit anderen Staaten* »; « *Die Beziehungen zwischen dem Roten Kreuz und dem Völkerbund* »; « *Gemeinsame Einrichtungen von Gliedstaaten in Bundesstaaten* »; « *Der Schutz der Kriegsopfer vor Abschluss der Genfer Konvention von 1864* ».

Rattaché à la Faculté de théologie, l'Institut für Sozialethik, récemment fondé, dispose d'un directeur (le professeur *Arthur Rich*), d'un collaborateur à plein temps (économiste) et de deux collaborateurs à temps partiel (théologiens). Ses projets portent, entre autres, sur le socialisme religieux suisse et ses sources. L'institut est en rapport avec des instituts étrangers, tel le Forschungsinstitut für Gesellschaftspolitik und beratende Sozialpolitik de Goettingue (prof. G. Weisser), ainsi que des milieux industriels et syndicaux suisses. Le professeur Rich, Ordinarius für Systematische Theologie, donne un cours spécial (Probleme der Kirchenstruktur in der industriellen Gesellschaft). Parmi ses travaux, il faut relever la publication

« Leonhard Ragaz in seinen Briefen » (en collaboration), vol. I, 1966. Au nombre des thèses en préparation, signalons : « Die Ethik von Leonhard Ragaz »; « Macht und Recht im Denken Pascals ».

Hors de l'Université, on peut citer les recherches du Dr *Hermann Weilenmann*, conduites en collaboration avec le professeur K. Deutsch (Yale University) sur « Integration in Switzerland », ainsi que l'activité du *Statistisches Amt des Kantons Zürich* qui a publié récemment des études sur les élections nationales et cantonales de 1963 pour Zurich, ainsi que deux études récapitulatives sur les votations : « Die eidgenössischen Volksabstimmungen im Kanton Zürich und im Bund, 1848-1964 »; « Die kantonalen Volksabstimmungen 1831-1964 » (Statistisches Handbuch des Kantons Zürich, Ausgabe 1964, Statistische Mitteilungen, Heft 53).

\*

A la Haute Ecole des sciences économiques et sociales de *Saint-Gall*, la création d'un enseignement de science politique est prévue pour 1968-69, avec l'intention de le faire porter avant tout sur les relations internationales. Il faut noter cependant qu'un grand nombre d'enseignements traitent de sujets en rapport plus ou moins direct avec la science politique: Allgemeine Staatslehre (prof. *Ernest Kolb*), Staatsrecht (prof. *Willy Geiger*), Allgemeine Wirtschaftspolitik (prof. *Walter Adolf Jöhr*), Aussenwirtschaftspolitik (prof. *Hans Bachmann*, *Alfred Bosshardt* et *Emil Küng*), Soziologie (prof. *Emil J. Walter*, PD. *Andreas Miller*), Völkerrecht (PD. *Hans Haug*), enfin West-Ost-Beziehungen (PD. *Ernst Kux*).

L'*Institut latino-américain* a organisé, pendant l'année académique 1965-66, un cycle de conférences sur « Fragen des lateinamerikanischen Wirtschaftsrechts », ainsi qu'un colloque consacré aux « Wirtschaftliche Probleme der schweizerischen Industrie in Lateinamerika ». De son côté, le *Schweizerisches Institut für Aussenwirtschaft und Marktforschung* s'occupe des problèmes de l'intégration européenne et des pays en voie de développement, sous la direction des professeurs *Bachmann* et *Bosshardt*. Le *Seminar für Agrarpolitik und Agrarrecht*, dirigé par le professeur *W. Gasser*, conduit les projets suivants :

- a) Möglichkeiten und Voraussetzungen der Einkommensverbesserungen in der Landwirtschaft, insbesondere für Klein- und Bergbauern;
- b) Die sozialen Auswirkungen der Mechanisierung in der Landwirtschaft (vergleichende internationale Untersuchung in Verbindung mit der FAO und der UNESCO).

\*

A l'Université de *Berne*, les recherches de science politique se font avant tout dans le cadre du Centre de recherches sur l'histoire et la sociologie de la politique suisse, rattaché à la Faculté de droit et des sciences économiques et placé sous la direction du professeur *Erich Gruner*. Le Centre dispose de deux collaborateurs à plein temps et d'auxiliaires rétribués à l'heure. Dans sa section de science politique, les tâches durables se définissent ainsi :

- a) Dokumentation des schweizerischen politischen Lebens nach Sachgebieten auf Grund von 15-20 Tageszeitungen und amtlichen Druckschriften; Herstellung einer systematischen Jahreschronik des schweizerischen politischen Lebens;

- b) Untersuchungen politischer Themen im Rahmen der Schweizerischen Vereinigung für politische Wissenschaft: Studien zur direkten Demokratie (ausschlaggebende Faktoren für das zahlenmässige Resultat von Abstimmungen usw.), Wahl des Bundesrats.

Parmi les publications, il convient de relever l'« Année politique suisse 1965 » (Schweizerische Politik im Jahre 1965), parue à la fois dans l'Annuaire suisse de science politique et en tirage indépendant. La rédaction en est confiée à Peter Gilg et François-L. Reymond. Le directeur du Centre a consacré son séminaire au sujet suivant : « Eigentümlichkeiten der schweizerischen Parteienstruktur »; ses travaux personnels portent sur l'élaboration d'un manuel d'instruction civique pour l'enseignement secondaire suisse, « Bürger, Staat und Politik in der Schweiz », qui doit être imprimé en 1968. Deux thèses étaient en voie d'être achevées sous sa direction :

Gerh. Kocher: Verbandseinfluss auf die Gesetzgebung, Ärzteverbindung, Krankenkassenverbände und die Teilrevision des Kranken- und Unfallversicherungsgesetzes von 1964.

Jürg Siegenthaler: Die Politik schweizerischer Gewerkschaften nach dem Zweiten Weltkrieg.

Le professeur *Gruner* a en outre présenté un rapport sur la science politique en Suisse alémanique, lors de la session régionale de l'IPSA à Genève (avril 1966).

La section historique du Centre dispose de collaborateurs cantonaux recrutés selon les besoins. En 1966, la publication du monumental ouvrage sur « L'Assemblée fédérale 1848-1920 » (volume 1: Biographies; volume 2: Sociologie et statistique) a montré l'efficacité d'un tel travail d'équipe. Les projets actuellement en cours sont :

- a) Aufarbeitung der schweizerischen Nationalratswahlen von 1848-1917.
- b) Erfassung der schweizerischen Partequellen und Aufbereitung des Quellenmaterials nach einem noch zu entwerfenden Schema, das gleichzeitig noch der Erforschung der modernen Kantonsgeschichte dient. Folgende Arbeitsteams sind für die Gegenwart oder die nächste Zukunft vorgesehen. Kantone: ZH, BE, LU, ZG, SO, BS, BL, SG, GR, AG, TG, NE. Endziel: Eine umfassende, quellenmässig belegte Geschichte der schweizerischen Parteien.

Un autre domaine de recherches de la section historique du Centre touche la Première Internationale. Les publications suivantes sont annoncées :

- a) Die Erste Internationale in der Schweiz. — Archiv für Sozialgeschichte, 1967.
- b) Macht und Prinzipienkämpfe in der Ersten Internationale auf dem Boden der Schweiz. — Historische Zeitschrift, 1967.
- c) Sozialistische Doktrinen der Schweiz im Rahmen der Ersten Internationale. — International Review of Social History.

Le Centre organise, chaque année, une réunion consacrée à l'histoire contemporaine suisse.

Les thèses suivantes sont en préparation :

- a) Die schweizerische Jungbauernbewegung;
- b) Die Entwicklung der bernischen Sozialdemokratie von den Anfängen bis 1914;
- c) Die Katholische Volkspartei 1894-1912 (in Verbindung mit Prof. von Geyserz);

- d) Die Konservative Volkspartei 1912-1920 (in Verbindung mit Prof. Stadler);
- e) Die Entwicklung der Christlichsozialen seit 1905 (do.);
- f) Die Jungkonservativen (do.).

Au congrès international de sociologie (Genève/Evian, septembre 1966), le professeur *Gruner* a présenté une communication sur « L'origine sociale de l'élite politique suisse ».

Collaborateur du Centre et privat-docent à l'Université (Phil.-hist. Fakultät), M. *Peter Gilg* poursuit des recherches sur les fronts et les mouvements de rénovation nationale dans les années 1920 et 1930 en Suisse; une première étude a paru sous le titre: « Nationale Erneuerungsbewegungen in der Schweiz 1925-1940 » dans *Vierteljahrshefte für Zeitgeschichte* (Stuttgart), 1966 (XIV): 1-25.

M. *Jürg Steiner*, sociologue à Thoune, mène une enquête comparative sur la participation politique en Suisse et en République fédérale allemande. Pour notre pays, il dispose de l'enquête sur quatre votations fédérales, menée par la Société suisse de recherche sociale appliquée. Les données allemandes sont celles que le professeur R. Wildenmann, de la Haute Ecole économique de Mannheim, a réunies à l'occasion des élections de 1965 au Bundestag. Enfin, le *Bureau cantonal de statistique du canton de Berne*, dirigé par le Dr *Anton Moser*, dispose de huit personnes. Il a, parmi ses projets, une statistique des votations populaires cantonales et il a publié les résultats des élections au Grand Conseil de 1966.

\*

A l'Université de *Fribourg*, la Faculté de droit et des sciences économiques et sociales délivre une licence de sciences politiques, dont le programme comporte des enseignements de plusieurs facultés. Le professeur *Jean Darbellay* donne un cours d'introduction à la science politique qui a remplacé, pour les étudiants en droit, l'ancien cours de droit public général. Son collègue à la chaire de droit public de langue allemande, le professeur *Wilhelm Oswald*, a donné un cours consacré à l'*Allgemeines Staatsrecht*, ainsi que des leçons spéciales sur « *Die Lehrgeschichte der Staatstheorien der Neuzeit* ». Il a commencé des recherches, avec l'aide du Fonds national, sur « *Die Ordnungsziele des demokratischen Rechtsstaates, ihre geisteswissenschaftlichen und soziologischen Zusammenhänge und deren Konfrontation mit den aktuellen Problemen der schweizerischen Eidgenossenschaft* », qui fera l'objet d'un ouvrage. De son côté, le professeur *Emil J. Müller-Büchi* a enseigné sur « *Verfassungsgeschichte der Schweiz im 19. Jahrhundert* ». M. *Leo Schürmann*, professeur titulaire, chargé du cours de droit public, a provisoirement renoncé à ses travaux sur l'histoire, la sociologie et le droit du parlement. Rattaché à la Faculté de droit, un *Institut de journalisme* a commencé son activité en 1966.

Dans le cadre de la Faculté des lettres, l'*Institut international* des sciences sociales et politiques, dirigé par le P. A. F. *Utz*, poursuit la publication d'une bibliographie internationale concernant ce domaine. L'*Institut de l'Europe orientale* conduit des recherches de soviétologie sous la responsabilité du P. J. *Bochenski*. La chaire d'histoire contemporaine, assurée par le professeur *Roland Ruffieux*, s'occupe également de problèmes touchant la science politique. Le cours d'histoire diplomatique de 1966-67 a porté sur le Moyen-Orient depuis le début du xx<sup>e</sup> siècle et un séminaire a été consacré à la politique étrangère de la Suisse.

Parmi les thèses en cours sous la direction du professeur *Ruffieux*, signalons:

- a) La neutralité suisse, hier et aujourd’hui (la complexité d’un phénomène de relations internationales);
- b) La revue « Esprit » et la crise de la démocratie occidentale entre les deux guerres;
- c) La France libre et les Etats-Unis (1940-1942);
- d) La guerre hispano-américaine de 1898 et la Suisse.

Un groupe de licenciés et de doctorants travaillent, sous sa direction, à un ouvrage consacré au « Mouvement ouvrier catholique en Suisse romande depuis *Rerum Novarum* ». D’autre part, son projet sur l’étude des mécanismes référendaires dans la Suisse d’entre-les-deux-guerres se poursuit: les travaux d’interprétation statistique sont conduits par l’Institut d’automation de l’Université de Fribourg.

\*

A l’Université de *Neuchâtel*, la science politique relève de l’Institut de sociologie et de science politique qui, rattaché à la Faculté de droit et des sciences économiques, a succédé en 1965 au Centre d’études sociologiques<sup>1</sup>.

L’Institut est dirigé par le professeur *Maurice Erard*, titulaire de la chaire de sociologie; il dispose d’un chef de travaux; il ne poursuit actuellement aucune recherche en science politique. Pour la première fois, durant l’année universitaire 1965-66, un colloque de science politique a été tenu à l’intention des candidats à la licence ès sciences politiques: l’accent a été mis sur l’histoire des idées politiques. Une thèse de doctorat est en préparation sur « La sociologie du pouvoir politique » et quatre mémoires ont été présentés en 1966 sur des sujets de science politique.

\*

L’Université de *Lausanne* possède, à l’Ecole des sciences sociales et politiques, plusieurs enseignements directement ou indirectement liés à la science politique: science politique (professeur *Roland Ruffieux*, *Jean Tournon*, chargé de cours); histoire des idées politiques (professeur *Jean-Pierre Aguet*); droit constitutionnel et institutions politiques comparées (professeur *Marcel Bridel*); histoire diplomatique (professeur *Paul-Louis Pelet*); histoire générale (professeur *Jean-Charles Biaudet*); droit international (professeur *Georges Perrin*); sociologie (professeurs *Pierre Jaccard* et *Alphonse Silbermann*).

L’Ecole délivre, entre autres diplômes, une licence de sciences politiques, dont l’orientation est en Suisse la plus voisine de celle des instituts d’études politiques existant en France.

L’enseignement de science politique a été réparti en 1966 en un cours d’introduction (*J. Tournon*), un séminaire méthodologique et un cours d’analyse de la vie politique (*R. Ruffieux*), ce dernier consacré aux partis politiques, surtout aux partis suisses. Le colloque de science politique (également *R. Ruffieux*) a été consacré, entre autres, à la géographie électorale. Il s’agit de préparer un ouvrage sur les élections vaudoises au Grand Conseil, afin de poursuivre la série des Etudes politiques vaudoises, amorcée par Jean Meynaud. Cette analyse a commencé par la collecte des données statistiques pour les consultations de 1913 à 1966, ainsi que

<sup>1</sup> A noter que la transformation du Centre s’est accompagnée de la création d’un organe de soutien intellectuel et financier, la Société neuchâteloise et jurassienne de sociologie et de science politique, n’admettant que des gradués d’université.

par le rassemblement des éléments d'une sociologie des candidats et par une étude exhaustive de la presse. Le travail est assumé principalement par l'Institut de science politique, qui dispose, depuis 1966, d'une assistante et d'un local.

Les thèses suivantes sont en préparation :

- a) Le canton de Vaud dans la Confédération: analyse des comportements d'une minorité;
- b) Le nationalisme kurde en Irak;
- c) Le nationalisme tunisien au moment de l'indépendance.

Le professeur *Ruffieux* a fait, lors de la session régionale de l'IPSA (Genève, avril 1966) un rapport sur l'état de la science politique en Suisse, particulièrement en Suisse romande.

Les cours du professeur *Jean-Pierre Aguet* sont répartis sur un cycle de 4 semestres : le semestre d'hiver 1965 a été consacré à l'Antiquité et au Moyen Age; le semestre d'été 1966 aux XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles; le semestre d'hiver 1966-67 aux XVIII<sup>e</sup> et XIX<sup>e</sup> siècles. Le séminaire pour débutants a porté sur le Contrat social et les Discours à la nation allemande; celui destiné aux étudiants avancés sur « La Politique d'Aristote et les idées politiques de la Résistance française »; le colloque pour doctorants a été consacré à Lénine en 1914-15, ainsi qu'à d'autres problèmes de recherche. Trois thèses sont actuellement en cours sous la direction de M. Aguet :

- a) La théorie de l'Etat chez Machiavel;
- b) La pensée politique de Drieu La Rochelle;
- c) Les idées politiques des Indépendants français de 1956 à 1962.

Parallèlement à ses cours (droit constitutionnel général, droit constitutionnel suisse, institutions politiques comparées) et dans le cadre de son séminaire avancé, le professeur *Marcel Bridel* développe, depuis plusieurs années, une enquête approfondie sur un cas de référendum : l'aide fédérale à l'usine de saccharification d'Ems (votation du 13 mai 1956). Une masse considérable de données, recueillie dans la presse, fait actuellement l'objet d'analyses très minutieuses touchant particulièrement la publicité et l'action des comités. D'autre part, l'effort porte sur l'explication du degré d'emprise des partis sur l'électorat.

\*

L'Université de *Genève* a une chaire de science politique, qui dépend de la Faculté des sciences économiques et sociales et s'insère dans le centre de recherches qui en dépend. Le titulaire de cette chaire est le professeur *Dusan Sidjanski*; il dispose d'un privat-docent (M. *Adalbert Korff*) et de trois assistants. En 1966, l'enseignement comprenait un cours général et un cours avancé, ainsi que trois heures de séminaire consacrées à des travaux en relation avec l'un ou l'autre cours. Le professeur *Sidjanski* annonce les travaux et les projets suivants :

- a) Travaux sur la décision (théorie et analyse de cas);
- b) Groupes de pression dans la Communauté européenne (en collaboration avec le professeur Meynaud);

- c) Intégration latino-américaine (sous presse);
- d) Groupes de pression d'intégration latino-américaine (sous presse);
- e) Travaux sur l'abstentionnisme à Genève (direction<sup>1</sup>) (études monographiques).

Le centre dispose d'archives de presse, formées à partir d'une trentaine de journaux suisses et étrangers. Son directeur a participé au Congrès mondial de sociologie (Evian, 1966), ainsi qu'au colloque sur la décision (Lyon, novembre 1966).

Le professeur *Laszlo Ledermann* est chargé de l'enseignement des relations et institutions internationales à la Faculté des sciences économiques et sociales. Il donne deux heures de cours par semaine et une heure de séminaire volontaire; ses travaux portent sur la sociologie des relations internationales. Le professeur *Roger Girod*, titulaire de la chaire de sociologie, dirige également la section de sociologie du Centre de recherches de la Faculté des sciences économiques et sociales. A ce titre, il dispose de 2 1/4 postes d'assistants, répartis entre 5 personnes. Dans le domaine de la science politique, le Centre poursuit et développe les projets suivants:

- a) Participation à une étude sur l'abstentionnisme à Genève. Analyse de documents et statistiques, plus sondage avec interview.
- b) Préparation d'une étude sur les formes de participation à la vie sociale et politique, dans laquelle l'accent est mis sur le rôle du milieu (sous-culture).

Au semestre d'été 1966, le cours de sociologie « spéciale » (cours avancé) a porté sur le problème des rapports entre l'influence de la classe et celle du milieu sur le comportement politique. Le professeur *Girod* a publié:

- a) Milieux politiques et classes sociales en Suisse, Cahiers internationaux de sociologie, 1965 (XXXIV): 29-54;
- b) Psychologie des milieux sociaux, Revue de psychologie des peuples, Le Havre, 1966, n° 1: 67-74.

Certains mémoires de licence sont consacrés à des problèmes de sociologie politique: recrutement social des dirigeants, évolution des rapports entre partis. Un étudiant prépare une thèse sur le problème du suffrage féminin.

Le professeur *Aldo Dami* est chargé à titre extraordinaire de l'enseignement de la géographie historique. Il annonce le cycle de cours suivants:

- a) Géographie politique (pour l'Europe, en 6 années);
- b) Géographie historique (également sur plusieurs années pour la période partant de 1815);
- c) Géographie ethnique et linguistique: les ethnies européennes (cycle de deux ans).

<sup>1</sup> Le groupe est composé de MM. L. Solari (chaire de statistique), D. Sidjanski (chaire de science politique), M. Mermoud (député, président de la Commission), L. Raymond (directeur du Bureau de statistique), M. Girardin (secrétaire général du Département de l'intérieur et de l'agriculture), R. Pattaroni (fonctionnaire du Bureau de statistique), J. Kellerhals (assistant représentant le professeur Girod).

Ses recherches, subventionnées par le Fonds national, comportent un Atlas des frontières européennes depuis 1900, dont la publication est envisagée. Il dispose, dans le cadre de l'Institut de géographie, de deux assistants, dont l'un à temps partiel, et participe à la plupart des congrès sur les questions ethniques.

Titulaire de la chaire d'histoire économique de la Faculté des sciences économiques et sociales, le professeur *Jean-François Bergier* dirige également le Centre de recherches de la même discipline. Il énumère ainsi les directions de travail de cet organisme :

- a) Bibliographie de l'histoire économique de la Suisse (presque terminé);
- b) Histoire des prix en Suisse du xv<sup>e</sup> au xix<sup>e</sup> siècle (première phase en voie d'achèvement);
- c) Croissance économique de la Suisse (xix<sup>e</sup>-xx<sup>e</sup> siècles);
- d) Participations financières genevoises au xviii<sup>e</sup> siècle.

M. *Ivo Rens* est chargé du cours d'histoire des doctrines politiques à la Faculté de droit. Il a professé en 1966 un cours (de Machiavel à l'époque contemporaine) et un séminaire (sur Lénine). Il a publié les travaux suivants en 1965-66 :

- a) Colins, précurseur du collectivisme étatique et du socialisme libéral, *Res Publica* 1965, 4;
- b) Philosophie colinsienne, ou les fondements rationalistes d'un socialisme de l'ordre moral, *Res Publica* 1966, 4;
- c) Sur quelques aspects modernes du socialisme, *Revue générale belge* 1966, mai, n° 5.

Il a en projet diverses études sur Colins et une anthologie de ce penseur. M. *Rens* enseigne également la procédure parlementaire comparée.

L' *Institut africain* de Genève se consacre à l'enseignement et à la recherche, celle-ci se faisant pour le moment sous la responsabilité personnelle des professeurs. Il vise à aborder les problèmes africains dans une perspective interdisciplinaire et avec des techniques spécifiques en usage dans ce domaine. Les cours relevant des diverses disciplines sont donnés par des professeurs provenant d'autres Universités, à l'exception de MM. *Pierre Bungener* (problèmes du contact des cultures et des modes de vie africains et européens), *René Wadlow* et *Rigobert Ladipko* (associés au cours d'analyse historique et sociologique de l'Afrique noire), *Andras November* (Le rôle politique des syndicats en Afrique) et *Jean Ziegler* (Sociologie politique). La formule adoptée pour l'enseignement est souple et comprend presque toujours une partie de travaux pratiques, le thème général étant toujours l'Afrique. Une série de thèses sont en cours :

- a) Etude critique de la guerre entre la France et le Dahomey;
- b) Les questions agricoles en Egypte;
- c) L'économie du Mali;
- d) Les structures administratives au Sénégal et au Niger pendant la période coloniale;

- e) La politique anglaise d'éducation au Tanganyika de 1920 à 1960;
- f) L'utilisation des méthodes audiovisuelles dans l'éducation et le développement communautaire en Afrique.

L'Institut publie, d'autre part, la revue *Genève-Afrique*, à raison de deux numéros par an. Il organise régulièrement au niveau local des conférences, tables rondes, etc. sur des sujets concernant l'Afrique actuelle. Ses professeurs participent aux rencontres scientifiques intéressant leur spécialité.

Le professeur *Jean Ziegler* enseigne également à l'Institut d'études politiques de l'Université de Grenoble, au titre de chargé de cours. Il a donné les cours suivants:

- a) Structure et fondement du nationalisme africain (année 1965-66);
- b) Indépendance nationale et construction de l'Etat en Afrique noire (année 1966-67).

Avec l'aide de deux collaborateurs, il poursuit des recherches sur la royauté sacrée au Burundi. Un premier rapport a paru sous le titre « L'intégration inter-tribale entre Batutsi et Bahutu dans la région extra-coutumière de Bujumbura », dans *Travaux sociologiques I*, Berne, Huber, 1966. Une monographie est en préparation sur le même phénomène en Afrique centrale et ses mutations dans la société émergente.

*L'Institut universitaire des Hautes études internationales* offre l'unique exemple d'institut post-grade d'enseignement et de recherche en Suisse dans le domaine des sciences humaines. La recherche y est organisée soit dans le cadre de séminaires spécialisés auxquels participent les étudiants, soit dans le sein d'une petite équipe d'assistants dirigés par un professeur. Le programme de recherche de l'Institut comprend les domaines suivants:

- a) Travaux concernant le répertoire des décisions et des documents de la procédure écrite et orale de la Cour permanente de Justice internationale et de la Cour internationale de Justice;
- b) Travaux sur l'histoire de la Première Internationale;
- c) Recherches sur le « droit du développement »;
- d) Diplomatie multilatérale et organisations internationales;
- e) Recherches dans le cadre du programme d'études stratégiques (l'influence des facteurs d'ordre militaire sur les relations internationales).

Dirigé par le professeur *Jacques Freymond*, l'Institut emploie 49 personnes dont 27 ont un enseignement. De ces 27 professeurs ou chargés d'enseignement, 9 s'occupent de matières que l'on peut qualifier de relations internationales au sens strict du terme, les autres ayant un enseignement plus purement économique ou juridique.

L'Institut a trois possibilités pour publier un ouvrage. Il peut le faire paraître soit dans la collection « Publications de l'Institut », soit dans celle des « Etudes et travaux », soit enfin lui accorder son patronage. En 1966, c'est dans la dernière catégorie qu'a paru le « Glossaire trilingue des termes stratégiques » (Charles Lavauzelle & Cie, Paris). Est sous presse, dans la série « Publications de l'Institut », la traduction française d'un ouvrage publié par l'Institut suisse de recherches

internationales: « Inflation et ordre monétaire international ». Paraîtront également au début 1967:

- a) H. Knittel: Les délégations du CICR; M. Bothe: Droit de la guerre et Nations Unies à propos des incidents armés au Congo. (Etudes et travaux, n° 5)
- b) K. Marek: Répertoire des décisions et des documents de la procédure écrite et orale de la CPJI et de la CIJ. (Publications de l'Institut, n° 38, [vol. 2])

Parmi les autres activités de l'Institut, on peut signaler les manifestations suivantes:

- a) Colloque des 22/23 avril 1966 sur « La situation de la science politique en Europe: problèmes et solutions »;
- b) Séminaire sur « La Suisse, l'Inde et le Tiers Monde » à l'intention des cadres et des étudiants suisses;
- c) Séminaire franco-suisse de travail consacré à l'examen des problèmes méthodologiques relatifs à l'étude de la Première Internationale.

L'Institut a, d'autre part, organisé des stages de diplomates:

- a) pour les stagiaires du Département politique fédéral;
- b) pour de jeunes diplomates du Tiers Monde, en collaboration avec la dotation Carnegie;
- c) avec les Nations Unies: programme de formation à l'intention des fonctionnaires des affaires étrangères des pays nouvellement indépendants.

Selon la tradition, il a mis sur pied en 1966 une série de cours temporaires:

- R. Fisher: Enforcing International Law;
- E. Labrousse: L'histoire sociale en France;
- K. Skubiszewski: International Organisations and their Participation in the Making of International Law: Forms and Procedures;
- A. Lamfalussy: Les politiques anti-inflationnistes: leurs incidences sur la croissance économique et l'équilibre international;
- J. da Costa Pinto Netto: La sociologie au Brésil; Aspects sociaux présentés dans les pays en voie de développement;
- C. W. Jenks: The World beyond the Charter;
- R. V. Dupuy: L'Europe et l'Amérique latine;
- G. Bombach: Secular Inflation, Incomes Policy and International Equilibrium;
- C. Friedrich: Informal Community Formation in Europe and its Political Implications;
- M. Allais: La réforme du système monétaire international;
- L. Gross: The Contribution of the International Court of Justice to the International Effectiveness of the United Nations.

A côté des activités générales propres à l'Institut, il faut relever l'activité personnelle des professeurs. En 1966, les cours suivants ont été professés:

- J. Freymond: Problèmes danubiens;
- S. Friedländer: La politique extérieure de la III<sup>e</sup> République;
- L. Halle: The Cold War;

- Y. Collart: Aux sources du communisme: le mouvement socialiste international pendant la Première Guerre mondiale;  
 H. Kapur: Foreign Policy of China since 1949;  
 J. Laloy: La coexistence pacifique, Etude des principaux textes de 1917 à nos jours;  
 M. Cox: The Current Crisis of International Organisation;  
 J. Siotis: L'étude de l'organisation internationale.

Les travaux pratiques, liés directement à l'enseignement, ont porté sur:

- J. Freymond: Les relations internationales de 1929 à 1933;  
 S. Friedländer: Histoire et politique internationale;  
 L. Halle e. a.: War and Politics;  
 M. Molnar: Le socialisme international au XIX<sup>e</sup> siècle;  
 Y. Collart: L'ère bismarckienne;  
 H. Kapur: Soviet Foreign Policy since World War II;  
 M. Cox: Labor Movements and International Affairs;  
 O. Long: Intégration européenne et commerce mondial: politique et pratique;  
 J. Siotis: Problèmes choisis d'organisation internationale;  
 M. Jacobson: The United Nations and Decolonisation.

Les professeurs de l'Institut ont publié ou préparent les travaux suivants:

- J. Freymond: « Alternative to Partitions » in Survey special issue on Foreign Policy in a Polycentric World, January 1966: 128-193;  
 — « La crise de Berlin en 1961 » dans Mélanges Pierre Renouvin, Etude d'histoire des relations internationales, Publications de la Faculté des lettres et des sciences humaines de Paris, 1966: 221-240;  
 — « Neutralisme et neutralité », Communication faite à l'Académie des sciences morales et politiques, Paris, printemps 1966;  
 — Projet d'ouvrage sur le problème de Berlin.  
 S. Friedländer: « Les fondements psychologiques du national-socialisme » (à paraître en 1967);  
 Y. Collart: Travaux sur la période bismarckienne et la II<sup>e</sup> Internationale;  
 L. Halle: « The Cold War as History » (à paraître en février 1967);  
 — « De Gaulle and the Future of Europe » (article à paraître en hiver 1966-67 dans la Virginia Quarterly Review);  
 J. Siotis: « The United Nations Economic Commission for Europe in the emerging European System » (à paraître en janvier 1967);  
 — « La décision dans la Commission économique pour l'Europe des Nations Unies » (1966);  
 — « Théorie des relations internationales et étude de l'organisation internationale » (projeté pour 1968);  
 M. Molnar: Etude sur la révolution hongroise de 1956 (sera publiée chez Fayard en 1967);  
 — Travaux sur l'histoire de la Première Internationale (en collaboration avec M. Freymond);  
 M. Virally: Recherches sur les missions permanentes auprès de l'organisation internationale à Genève, Programme sous l'égide de la Dotation Carnegie.

Signalons, en outre, que quelque cent vingt thèses et mémoires de diplômes étaient en préparation à l'Institut, en septembre 1966.

Parmi les autres activités scientifiques assumées par les professeurs de l'Institut, on peut encore relever:

- J. Freymond: Colloque sur la méthodologie de la prévision à long terme et de la prospective, organisé à l'occasion du XX<sup>e</sup> anniversaire de « Réalités », Paris, 29/30 mars 1966;
- Colloque organisé par l'Institut atlantique sur « Pays atlantiques: convergence ou divergence? », Royaumont, 1966;
- Colloque d'histoire contemporaine, Londres, septembre 1966;
- Présidence de la Table ronde de l'International Political Science Association, Varsovie, septembre 1966;
- S. Friedländer: Colloque d'histoire contemporaine, Londres, septembre 1966;
- M. Molnar: Colloque des professeurs d'histoire contemporaine, Strasbourg, 1966;
- Colloque de l'Ecole normale supérieure sur « Culture populaire et mouvement de masses », Paris, 1966;
- J. Siotis: Colloque de l'IPSA;
- Colloque de l'Association pour le développement de la science politique européenne.